



# ACTUALITES ECONOMIQUES DEUXIEME QUINZAIN DE FEVRIER

UNE PUBLICATION DU SERVICE ECONOMIQUE D'AMMAN

N° 4- février 2023 (2/2)

## LE CHIFFRE À RETENIR

61

Nombre de réformes mises en place dans le cadre du Strengthening Reform Management

## Macroéconomie, commerce, finance

### 1 Inflation fin janvier 2023

Selon les chiffres publiés par le Département des Statistiques (DoS) et calculé en glissement annuel, le taux d'inflation s'est élevé à 3,77 % à la fin du mois de janvier 2023. L'Indice des Prix à la Consommation (IPC) a atteint 107,62 en janvier 2023 contre 103,71 en janvier 2022. Ce niveau d'inflation résulte principalement de l'augmentation des prix des catégories : "combustibles et éclairage" (+31,82 %), "loyers" (+5,17 %), "transports" (+2,39 %), "produits laitiers et œufs" (+7,88 %) et "culture et loisirs" (+10,40 %) en g.a.. Les prévisions d'inflation pour 2023, ont été revues à la hausse à l'occasion de la 5ème revue du programme FMI en cours, passant de 3 % à 3,8 %. La hausse des prix devrait néanmoins rester moins élevée qu'en 2022, évaluée à 4,23 % par le DoS.

### 2 Hausse de l'indice de production industrielle en 2022

Selon les données du Département des Statistiques (DoS), l'indice de production industrielle a augmenté de 2,69 % en 2022 par rapport à 2021. Cela s'explique principalement par les augmentations des indices des industries manufacturières (+2,35 % avec une importance relative de 86,01 %), des industries extractives (+3,94 % avec une importance relative de 8,22 %) et de la production d'électricité (+6,36 % avec une importance relative de 5,76 %).

### 3 Les députés votent le budget 2023

Après six sessions sur trois jours, les députés ont approuvé, le 15 février, le projet de loi de finances 2023. Sur les 107 députés présents lors de la session, à laquelle a participé le Premier ministre, Bisher Khasawneh, ainsi que de nombreux ministres, 86 ont voté en faveur du PLF 2023. Le ministre des Finances, Mohamad Al-Ississ a indiqué que le déficit budgétaire primaire, excluant le service de la dette, diminuera pour la troisième année consécutive pour s'établir à 2,9 % du PIB, il devrait atteindre 0,9 % en 2025. Il a souligné que l'objectif de ce budget était de faire baisser la dette afin qu'elle atteigne 84,2 % hors titres détenus par le SSIF d'ici 2025. Les députés n'ont pas apporté de changements sur les montants prévus des recettes et des dépenses publiques annoncés lors de l'approbation du PLF 2023 par le conseil des ministres en décembre dernier. Pour rappel, les dépenses devraient s'élever à 11,43 Mds JOD (16,12 Mds USD soit 31 % du PIB prévisionnel) en 2023 tandis que les recettes devraient atteindre 9,6 Mds JOD (13,54 Mds USD soit 26 % du PIB) dont 808 M JOD (1,14 Md USD) de dons. Le budget prévoit 355 M JOD (500,6 M USD) pour l'Economic Modernisation Vision et 40 M JOD (56,4 M USD) pour la réforme du secteur public.

### 4 61 réformes dans le cadre du Strengthening Reform Management in Jordan

En 2019, le Strengthening Reform Management in Jordan a été lancé en coopération avec la Banque mondiale, pour coordonner et assurer le suivi d'une matrice de réformes, engagement pris lors de l'initiative de Londres. Dans ce cadre, la Banque mondiale a transféré 3,83 M USD à la Jordanie pour le projet dont le coût total est évalué à 6,5 M USD. Le projet a été étendu jusqu'à 2024 et la Banque mondiale évaluerait actuellement un financement supplémentaire de 9,3 M USD. En octobre 2022, le gouvernement jordanien a approuvé une matrice de réforme actualisée (2018 - 2024). La Jordanie a mis en place 61 réformes dont 22 réformes au cours des six derniers mois. Le système de registre national des projets d'investissement (NRIP) a également été acheté et installé. Les ministères ont commencé à soumettre leurs projets dans le système NRIP dans le cadre de la préparation du budget 2023 mais le système n'est pas encore totalement effectif : le projet de budget 2023 comprenait des projets d'investissement public qui ne suivaient pas le cadre PIM-PPP.

### 5 Relations économiques Jordanie-Irak

Une nouvelle mesure irakienne inquiète le secteur privé jordanien. Le gouvernement irakien a décidé d'une augmentation des droits de douane sur certains produits: +65 % sur quelques produits chimiques dont la résine époxy, les colorants, les lessives pour vêtements, les désodorisants et les assouplissants, les nettoyants pour sols et les liquides vaisselle ; +100 % sur le carton sous forme de boîtes, plaques et intercalaires ; +20 % sur les tuyaux en plastique et leurs accessoires et +15 % sur les tuyaux métalliques. Pour rappel, l'Irak était le 4<sup>ème</sup> client de la Jordanie après les Etats-Unis, l'Inde, l'Arabie Saoudite avec 565 M JOD (797 M USD) sur la période janvier-novembre 2022 soit 7,6 % du total des exportations nationales jordaniennes. Les principaux produits jordaniens exportés vers l'Irak étaient: les produits pharmaceutiques (18 %), les savons, agents de surface et préparations pour le lavage (15 %), les machines et équipements électriques et leurs composants (13 %), les matières plastiques et articles en plastique (9 %), les fruits comestibles et noix (6 %), le papier et le carton (4 %). Les relations économiques bilatérales entre les deux pays sont néanmoins dans une phase

plutôt dynamique: Yousef Shamali, ministre de l'Industrie, du Commerce, de l'Approvisionnement et du Travail, s'est rendu à Bagdad pour le Forum des affaires entre la Jordanie et l'Irak. A cette occasion, il a annoncé qu'un appel d'offres pour la nouvelle ville industrielle entre les deux pays sera lancé dans l'année. A l'occasion de ce même évènement, le président de la Chambre de Commerce d'Amman, Khalil Haj Tawfiq, et le président de la Chambre de Commerce de Bagdad, Firas Al-Hamdani, ont signé un Memorandum of Understanding (MoU) pour encourager et développer les coopérations économiques et commerciales entre les deux pays.

## Agriculture, industrie, services

### 1 Nouvelle ligne maritime entre la Jordanie et les Etats-Unis

Une ligne maritime directe entre Aqaba et les Etats-Unis vient d'être inaugurée. Elle réduira la durée du voyage de 37 %, permettant aux porte-conteneurs de faire le voyage entre les deux pays en seulement 22 jours. Les Etats-Unis sont les premiers clients de la Jordanie. Lors des dix premiers mois de 2022, la Jordanie a exporté plus de 2 Mds USD de marchandises vers les Etats-Unis, une hausse de +12,3 % en glissement annuel. Les expéditions de conteneurs depuis Aqaba seraient restées stables à 86 229 conteneurs en 2022.

### 2 Profits records d'Arab Potash Company en 2022

La société Arab Potash Company (APC) a annoncé qu'elle avait réalisé les bénéfices les plus importants de son histoire en 2022 soit 601 M JOD (847,4 M USD). Son chiffre d'affaires a atteint 1,3 Md JOD (1,8 Md USD). Selon, Shehadah Abu Hdaib, président du conseil d'administration, APC contribue à hauteur de 404 M JOD (569,6 M USD) aux recettes de l'Etat. Les bonnes performances d'APC permettraient aussi de contribuer aux réserves de devises étrangères à environ 2,4 Mds USD contre 1,3 Md USD en 2021. Pour rappel, la potasse brute était à l'origine de 13 % des exportations nationales de la Jordanie sur les onze premiers mois de 2022, soit le troisième poste d'exportations après les vêtements et les engrais, une hausse de 118,1 % en glissement annuel.

### 3 Revenus du tourisme en janvier 2023

La Banque centrale de Jordanie (CBJ) indique que les recettes touristiques de janvier 2023 ont atteint leur plus haut niveau pour le même mois en dix ans. Elles sont passées de 176,1 M JOD (248,3 M USD) en janvier 2022 à 391,2 M JOD (551,6 M USD) en janvier 2023, une hausse de 112,2 % en glissement annuel. Le nombre de touristes a été multiplié par plus de deux passant de 211 600 touristes en janvier 2022 à 504 000 touristes en janvier 2023.

## 4 Pertes de Royal Jordanian (RJ) en 2022

Les pertes nettes enregistrées par la compagnie aérienne Royal Jordanian (RJ) sont passées de 74,3 M JOD (104,8 M USD) en 2021 à 79,1 M JOD (111,5 M USD) soit une progression de +6,5 %. La compagnie a connu en 2022 une reprise de son activité, elle a transporté 3 M de passagers contre 1,6 M en 2021 et le taux d'occupation des avions a augmenté pour atteindre 77 % en 2022 contre 68 % en 2021. Ainsi, ses revenus sont passés de 357 M JOD (503,4 M USD) en 2021 à 611,8 M JOD (862,6 M USD) en 2022, une hausse de +71 %. Néanmoins, l'augmentation des prix du carburant de +69 % au cours de l'année 2022 a entraîné une augmentation de leur charge de 97,8 M JOD (137,9 M USD) par rapport à l'année précédente, les coûts du carburant constituant 50 % des coûts variables d'exploitation pour l'année 2022 contre 37 % pour l'année 2021.

## 5 Subventions américaines dans le secteur de l'eau

Le ministre de l'Eau, Mohammad AL Najjar, a signé avec la directrice de l'USAID la troisième phase du projet de réduction des pertes d'eau (FARA). Cette phase, d'une valeur de 26 M USD, sera financée par un don américain de 20 M USD ainsi que 6 M USD de Miyahuna sur quatre ans. Le but est de réduire les pertes d'eau principalement dans les gouvernorats d'Amman, Zarqa et Salt. Les actions prévues sont notamment le remplacement d'environ 130 000 compteurs, l'amélioration des opérations de détection de fuites et la formation du personnel technique. Pour rappel, la Stratégie nationale de réduction des pertes de l'eau (NRW Strategy) a pour objectif une baisse des pertes de 1 à 2 % par an pour atteindre 25 % d'ici 2040. Selon le ministre, la mise en œuvre de la troisième phase de FARA devrait conduire à la fourniture d'environ 3 M m<sup>3</sup> par an (soit environ, 1 % des pertes annuelles estimées). Le ministre a également assisté à la signature d'une subvention de l'USAID d'une valeur de 15 M USD pour mettre en œuvre des projets de développement de réseaux d'eau dans les zones de la Yarmouk Water Company dans les gouvernorats d'Irbid, Mafraq, Jerash et Ajloun.

## 6 Aide européenne dans le secteur de l'eau

Le ministre de l'Eau et de l'Irrigation, Mohammad Al-Najjar, a également signé un accord pour la conception et la mise en œuvre d'un projet de station de traitement d'eaux usées dans la région d'Al-Ghabawi pour une valeur de 79,46 M EUR dont un prêt de 41,3 M EUR de la BERD et un don de 30 M EUR de l'Union européenne. Cette station, d'une capacité estimée à 24 750 m<sup>3</sup>/jour, recevra les eaux usées précédemment dirigées vers la station d'épuration de la zone Ain Ghazal.

## 7 Masdar inaugure le parc solaire de Baynouna

La « Baynouna Solar Energy Company (BSCE) » entreprise formée par l'émirien Masdar et la société d'investissement finlandaise Taaleri, ont inauguré le parc solaire Baynouna de 200 mégawatts (MW) - le plus grand projet d'énergie propre en Jordanie. Développé grâce à un accord d'achat d'électricité (PPA) entre Masdar et NEPCO, le parc solaire de Baynouna produit plus de 560 GWh d'énergie par an, soit suffisamment pour alimenter 160 000 foyers. Le projet devrait aider la Jordanie à atteindre l'objectif de produire 50 % des besoins en électricité à partir d'énergies renouvelables d'ici 2030. Selon Masdar, l'usine annulerait également l'émission de 360 000 tonnes de dioxyde de carbone par an, ce qui équivaut à retirer près de 80 000 voitures de la circulation. Les institutions financières qui ont soutenu le projet Baynouna comprennent : la Société financière internationale (IFC), le Fonds de l'OPEP pour le développement international (OFID), la DEG du groupe KfW et l'Agence japonaise de coopération internationale (JICA). Pour rappel, Masdar exploite également le parc éolien Tafila de 117 MW, qui a été achevé en 2015, le premier projet éolien commercial à grande échelle au Moyen-Orient. En novembre 2022, Masdar a signé un protocole d'accord avec le ministère jordanien de l'Energie et des Ressources Minérales pour explorer le développement de 2 GW supplémentaires de projets d'énergie renouvelable dans le pays.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.  
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : [www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international)



Responsable de la publication : Service économique d'Amman  
Adresse de contact : [amman@dgtresor.gouv.fr](mailto:amman@dgtresor.gouv.fr)

### Copyright

Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation du SE d'Amman.

### Clause de non-responsabilité

Le SE s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut être en aucun cas tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.